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И места было мало,
и земли...

Кто будет
ректором СурГУ?
Претендентов 
двое

В Сургуте начнут разводить рыбуВ Сургуте начнут разводить рыбу

НА РЫНКЕ «ДРУЖБА»НА РЫНКЕ «ДРУЖБА»
ОПЯТЬ МАСКИ-ШОУОПЯТЬ МАСКИ-ШОУ

Чиновники
могли бы сгореть

«Сургут»
зафрахтовали

СОТРУДНИКИ МЧС ЦЕЛОВАЛИ КРЕСТСОТРУДНИКИ МЧС ЦЕЛОВАЛИ КРЕСТ
СВОЕЙ НОВОЙ ЧАСОВНИСВОЕЙ НОВОЙ ЧАСОВНИ

В Сургутском госуни-
верситете выбрали 
двух претендентов 
на пост ректора - ими 
стали исполняющий 
обязанности ректора 
СурГУ Сергей Косенок и 
проректор по учебной 
работе Сергей Кожухов.
Как сообщается на сайте 
СурГУ, кандидатуры бы-
ли выбраны путем тайно-
го голосования, которое 
состоялось на последнем 
заседании ученого сове-
та вуза 30 ноября. Теперь 
выдвинутые кандидату-
ры должна рассмотреть 
окружная аттестационная 
комиссия. 
Напомним, что выборы 
ректора СурГУ назначены 
на 10 марта 2010 года. 
До этого времени обя-
занности ректора испол-
няет Сергей Косенок.

Сергей Крестов

Городская админи-
страция провела 
учения по противопо-
жарной безопасности.
Тренировка показала, что 
у чиновников не все глад-
ко с дисциплиной. Экза-
мен по эвакуации, соглас-
но оценке специалистов 
МЧС и журналистов, они 
сдали на… тройку. 
Некоторые отделы «эва-
куировались» еще до по-
дачи сигнала тревоги. 
Под хи-хи да ха-ха. А по-
чему бы и нет? Благода-
ря учениям, обеденный 
перерыв автоматически 
продлился на целый час. 
Но как раз эта хитрость и 
подвела чиновников.

Окончание на стр. стр. 22

Эх, свадьба, свадь-
ба пела и пляса-

ла… Эти слова 
песни точно опи-

сывают атмосферу, 
царившую 5 де-

кабря в редакции 
газеты «Сургутская 
трибуна». Обычная 

деловая атмос-
фера сменилась 

почти свадебным 
столпотворением, 

шумом и гамом 
сотен людей. Так, 
чуток похвастаем, 

всегда бывает в 
традиционные 

Дни подписчика в 
нашей редакции.

Белые начинают и выигрываютБелые начинают и выигрывают

Территориальный 
орган Роспотребнадзора 
призывает горожан и 
жителей района вни-
мательнее отнестись 
к приобретению рас-
фасованных кедровых 
орешков. В Москве, 
Московской области 
и Петербурге недавно 
прошла волна отравле-
ний данным продуктом.

Роспотребнадзор уже на-
шел виновных и выяснил при-
чину отравлений. Как выяс-
нилось, некоторые из фирм, 
занимающихся реализацией 
орешков, торговали заплес-

невелым продуктом. Именно 
плесневые грибки, содержа-
щиеся в ядрах орехов, и вы-
зывали отравления.

Плесень была обнару-
жена в продукции «Орехов-
ка» производства ООО «Фа-
брика «Гуд Фуд», в пакети-
ках с орехами ООО «Вигадо», 
ИП Чернова С.А. (г.Бердск), 
ООО «Бест Фудс», ООО «Оре-
ховая Россия». Также не со-
ответствующими требовани-
ям СанПиНа по органолеп-
тическим показателям были 
признаны кедровые орешки 
производства Китая и ООО 
«Пинта-М» (г. Москва).

Дмитрий Карелин

Администрация Сур-
гутского района со-
брала внеплановое 
заседание санитарно-
противоэпидемической 
комиссии.

Участники ее обсуждали 
вопросы сезонного подъе-
ма заболеваемости остры-
ми респираторными вирус-
ными инфекциями (ОРВИ), 
докладывали о ходе им-
мунизации против гриппа 
на территории Сургутского 
района. Была организована 
проверка аптек, которая вы-
явила проблемы с нехват-
кой противовирусных пре-
паратов и средств  индиви-
дуальной защиты. 

На совещании выступили 
руководители аптек. По их 

словам, наиболее извест-
ные препараты отсутству-
ют в наличии даже у опто-
вых поставщиков. Члены ко-
миссии  указали фармацев-
там, что перечень средств, 
рекомендованных Министе-
рством здравоохранения  
для лечения  ОРВИ, доста-
точно обширен и необходи-

мо принять экстренные  ме-
ры по созданию запаса та-
ких препаратов. Комиссией 
было рекомендовано  изы-
скать возможность  работы 
аптек в выходные дни, сооб-
щают специалисты админи-
страции района.

Игорь Бурмасов      

8 декабря
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Осторожно: кедровые орешки

Танкер «СКФ «Сургут», 
выстроенный недавно 
на южно-корейской 
верфи и названный в 
честь нашего города, 
зафрахтован одной из 
крупнейших междуна-
родных нефтегазовых 
компаний Сhevron и 
скоро проследует в 
свой первый порт по-
грузки.
Напомним, что «СКФ «Сур-
гут» принадлежит компа-
ний «Совкомфлот». Как 
передает агентство Port-
News, новое судно успеш-
но прошло процедуру тех-
нической проверки, соот-
ветствует всем междуна-
родным требованиям по 
безопасности и может экс-
плуатироваться без огра-
ничения района плавания. 
Танкер является одним из 
самых крупных в «Совком-
флоте», он способен взять 
на борт более 150 тысяч 
тонн сырой нефти.

Дмитрий Карелин
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В минувшую 
пятницу на 

рынке «Дружба» 
появились 
довольно 

необычные  
клиенты – 

в камуфляже, 
бронежилетах 

и с автоматами 
в руках. 

днако никто из ра-
ботников торгового центра 
не удивился. К таким визитам 
за последнее время здесь 
уже привыкли.

- Опять маски-шоу пожа-
ловали,- бросила невзначай 
одна из продавщиц и со сле-
зами на глазах пошла закры-
вать свой ларек. От греха по-
дальше…

Около двух десятков бой-
цов и сотрудников городской 
службы судебных приставов 
пришли на рынок исполнить 
судебное решение об очеред-
ном, уже втором в 
этом году закрытии 
торгового комплек-
са. Причина преж-
няя: нарушение 
правил пожарной 
безопасности. 

Прошел всего 
месяц, как рынок 
начал функциони-
ровать после двух-
месячного про-
стоя, и вот опять 
катаклизм. 

- У меня все про-
дукты скоропор-
тящиеся, -  жало-
валась приставам 
продавец отдела 
«Кулинария». – Ку-
да я все это дену?..

В первый раз противопо-
жарная служба обнаружила 

ДРУЖБАлюбные маски-шоу

О

и зафиксировала на рынке 
около 60 нарушений. В этот 
раз претензии также занима-
ют несколько страниц. По ре-
шению городского суда от 2 
декабря деятельность рынка 
приостановлена на 90 суток. 

На все вопросы работников 
рынка приставы отвечали:

- У вас нарушены нормы 

противопожарной безопасно-
сти…

- Зачем же нас тогда во-
обще открывали, - возму-
щается еще один предпри-
ниматель. – У меня сегод-
ня товаров – почти на два 

миллиона рублей. Все 
углы «просрочкой» за-
биты. Одни убытки!..

Не секрет - боль-
шинство работников 
рынка живут только 
доходами от продажи. 
Других нет. У всех - се-
мьи. И трехмесячные 
«каникулы», конечно 
же, могут привести не 
просто к банкротству – к 
обнищанию.  Тем более, 
что в канун новогодних 
праздников, чтобы хоть 
как-то избавиться от 
долгов за предыдущий 

простой, большинство сде-
лали солидные закупки. Те-
перь остается ломать голову 

– куда все это де-
вать? 

- Хочу сказать, 
что винить во всем 
силовые струк-
туры – нет смыс-
ла, - комментиру-
ет ситуацию заме-
ститель главы Сур-
гута Олег Лапин. 
-  Они выполняют 
решение суда. Ес-
ли говорить о том, 
что мы – админи-
страция – лобби-
руем чьи-то инте-
ресы и притесня-
ем арендаторов, – 
боже упаси!

Сразу после 
закрытия рынка 
Олег Лапин вме-
сте с другим за-
мом главы Рома-
ном Марковым и 
Владимиром  Ба-
заровым, дирек-
тором департа-
мента по эконо-
мической полити-
ке администрации 
города, обсуждали 
вопрос, как и куда 
пристроить людей 

из «Дружбы»? Чтобы они  не 
остались без работы и мог-
ли содержать свои семьи. 
Остановились на следую-
щем: в предстоящую сре-
ду провести в Сургутской 
торгово-промышленной 
палате встречу с аренда-
торами и решить их про-
блемы. Вплоть до того, что 
предоставить рабочие ме-
ста на других рынках.

- Пока это самый опти-
мальный вариант, самое 
цивилизованное решение 
вопроса, - подчеркнул Олег 
Лапин. – Роль городской ад-
министрации в этом кон-
фликте – оказать содей-
ствие тем, кто оказался в 
трудной ситуации. Не бо-
лее того. Все другие во-
просы может решить толь-
ко суд.

Альберт Гинно. Фото 
Леонида Березницкого

Этим заголовком можно коротко и ясно сформу-
лировать основной дух комментариев, которые 
получила «СТ» от администрации города. 

Журналисты решили поинтересоваться, будет ли Чернорече-
ский погост как-либо облагорожен и в какие сроки. Но в горад-
министрации пояснили, что все работы на кладбище пока будут 
производиться за счет средств бюджета в пределах утвержден-
ных объемов финансирования. На вопрос о том, может ли сур-
гутское кладбище быть обустроенным по западному образцу, спе-
циалисты информационно-аналитического управления ответили, 
что заимствования возможны, но только при наличии достаточ-
ных средств. 

Чиновники напомнили журналистам, что никто не запрещает 
горожанам самостоятельно обустраивать могильные участки, на-
пример, сажать цветы или деревья. Просто делать это нужно с со-
гласия администрации кладбища. Что касается мастерской по из-
готовлению памятников, то в администрации разводят руками: к 
ним никто из горожан не обращался по поводу переноса данного 
предприятия с территории кладбища.

Игорь Бурмасов

Хотите красоты на кладбище? 
Создавайте ее сами 

Чиновники могли бы сгореть
Окончание. Начало на 1-й стр.

Многие оставили включенными электроприборы: холодильни-
ки, чайники, телевизоры, а также оргтехнику – компьютеры, прин-
теры и факсы. Двери в кабинеты оказались закрыты на ключ, а не 
прикрыты, как того требуют правила пожарной безопасности. Во 
время ЧП пожарным дорога каждая секунда. 

Более того, в случае блокады главного входа оставшиеся в 
здании люди могли бы оказаться в ловушке. Как оказалось, не 
все запасные выходы были доступны для эвакуации. Один из них 
оказался блокированным снаружи…  служебной автомашиной. 
Водитель поставил ее под самые двери, а сам пошел по своим де-
лам. Представляете, если бы случился настоящий пожар? 

- Виноваты во всем этом наш низкий самоконтроль и обучение 
тех же самых водителей, - признается заместитель главы админи-
страции Олег  Лапин. 

Как оказалось, некоторые руководители отделов и подразде-
лений вовсе отказались эвакуироваться, сославшись на срочную 
работу. 

- Это очень плохо, - считает Лапин. – Нужно приучить людей к 
порядку. Услышали сигнал, будьте добры быстро и организованно 
покинуть здание. А то ведь так и до беды недалеко…

Очередной этап учений в подразделениях городской админи-
страции пройдет уже на следующей неделе. 

Альберт Гинно

Администрация города 
приглашает на встречу 
предпринимателей, арен-
дующих торговые места 
в ТК «Дружба» по Нефте-
юганскому шоссе, 4, кото-
рая состоится 9 декабря 
в 15 часов в Сургутской 
торгово-промышленной 
палате по адресу: 
ул. 30 лет Победы, 34а.

i

В КИТАЕ, в эти последние месяцы 2009 года и  вплоть до февра-
ля будущего года, продолжится настоящий свадебный бум. В нем 
проявляется сильное влияние традиционного лунного календаря, 
по которому сверяются все важные семейные события. Суеверные 
китайцы верят, что с началом нового лунного года наступит пери-
од, который зовут «годом вдов», и верят, что в этот период женщи-
нам будет тотально не везти в поиске спутника жизни. 

Чайна Дэйли

ЛЮБОПЫТЕН ТОТ ФАКТ, что за последнее время на ряд постов, 
так или иначе связанных с Азербайджаном, были назначены ли-
ца, имеющие опыт работы на Балканах, а точнее, в Косово. Сна-
чала бывший посол США в Косово Тина Кайденау заняла пост по-
мощника заместителя госсекретаря США, ответственного за по-
литику в регионе, затем новым американским сопредседателем 
Минской группы ОБСЕ был назначен бывший посол США в Хорва-
тии Роберт Брадтке. В связи с этим возможно, что так называемую 
«косовскую бригаду» перебросят в Баку. Эти факты насторажива-
ют экспертов. 

Новости Армении

В АЗЕРБАЙДЖАНСКОМ ОБЩЕСТВЕ, по мнению политологов, 
возрастает недовольство. Многие потеряли веру в лучшее бу-
дущее. Люди все чаще говорят о своем безверии в то, что они 
когда-либо станут сопричастными к доходам от нефти и газа. 
Они больше не доверяют правительству страны, квалифицируя 
его представителей как паразитов, пекущихся лишь о собствен-
ных интересах. 

NEWS am. 

ГЕНПРОКУРАТУРОЙ РФ в УрФО установлено, что в июне 
2009 года ночью в Югорске депутат гордумы, управляя автома-
шиной Toyota Tundra, превысил скорость и насмерть сбил 17-
летнюю девушку, шедшую по краю дороги. Между тем возбуж-
денное по этому факту уголовное дело в следственные органы 
прокуратуры передано не было, сотрудники милиции затягива-
ли расследование дела. По требованию управления Генпро-
куратуры РФ в УрФО должностные лица, виновные в волоките, 
привлечены к ответственности. 

РИА Новости

ПО ДЕЛУ О ПОЖАРЕ в пермском ночном клубе «Хромая ло-
шадь» задержаны новые подозреваемые. Ранее сообщалось о 
задержании совладельца клуба Анатолия Зака и исполнитель-
ного директора Светланы Ефремовой. Кроме них задержаны 
еще трое подозреваемых, их имена не называются, но извест-

но, что это второй совладелец клуба, арт-директор заведения 
и индивидуальный предприниматель, организовавший в «Хро-
мой лошади» пиротехническое шоу. 

РИА Новости

МОСКВА вновь стала испытывать приток людей из провинции. Это 
объясняется тем, что в столице аудитория нанимателей продолжа-
ет пополняться наемными работниками, прибывающими из реги-
онов, наиболее пострадавших от кризисных процессов (Урал, не-
которые города Приволжского и Северо-Западного ФО), где осо-
бенно резко упало производство и снизился уровень жизни на-
селения. Здесь пока еще продолжается тенденция увольнений, и 
люди вынуждены ехать в столицу в поисках заработков. 

BFM.ru

ВО ВЛАДИМИРЕ неизвестный злоумышленник бросил само-
дельное взрывное устройство в окно православной церкви при 
государственном университете. Инцидент произошел около че-
тырех часов утра в минувшее воскресенье. Мощность устрой-
ства составила около 50 граммов в тротиловом эквиваленте. 
По некоторым данным, вместе с бомбой в храм была подбро-
шена и листовка экстремистского содержания. Зданию хра-
ма был нанесен незначительный ущерб. В результате происше-
ствия никто не пострадал. 

Интерфакс

Свинину крадут
Безработные граждане продолжают красть про-
дукты питания в магазинах города. 

Так, на днях нигде не работающий мужчина попытался 
украсть из продуктового супермаркета свиную корейку.

Курьез случился вечером 30 ноября в магазине «Мясной 
двор» на ул. Ленина. Молодой человек 1976 года рождения 
зашел в магазин, взял свиную корейку стоимостью 225 рублей 
и скрылся, но вскоре был задержан сотрудниками милиции. 

Сергей Крестов
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«Горячая линия» 
слушает...    

«

На «ГЛ» дежурила Аэлита Ахмедова.
Наш телефон 22-04-68 работает с 9 до 12 часов.

С 1 июля 2009 г. вступили в силу измене-
ния в ФЗ № 14-ФЗ «Об ООО». В связи с дан-
ными изменениями все ООО обязаны внести 
изменения в учредительные документы в срок 
до 01.01.2010 г. 

Общества, не внесшие изменения в учреди-
тельные документы, будут привлечены  к адми-
нистративной ответственности либо ликвиди-
рованы в установленном законом порядке.

Привести в соответствие с действующим 
законодательством учредительные докумен-
ты и внести изменения Вы можете в Юридиче-
ском центре «Норд-Лекс» по адресу: г. Сургут, 
пр. Комсомольский, д. 36/2.

(3462) 264-404, 71-66-55

руководителей и учредителей обществ
с ограниченной ответственностью!

В Н И М А Н И Ю

Реклама

К аждый из нас на 
своем месте задумывается 
о судьбах страны. И с вы-
соких трибун, по каналам 
связи, идет поток информа-
ции о стратегических пла-
нах нашего развития: наци-
ональный проект в области 
развития АПК, модерниза-
ция, инновации, поддерж-
ка малого и среднего пред-
принимательства и т.п. Но 
встретишься, к примеру, с 
предпринимателем – чело-
веком, поверившим в по-
литику, прочувствуешь его 
мытарства и приключения 
и видишь явное расхожде-
ние между словом и делом. 

Грант губернатораГрант губернатора
Год назад Александр  Александр  

ПроданПродан участвовал в рабо-
те окружной конференции 
по развитию рыбоводства, 
организованной комитетом 
по природопользованию 
и экологии администра-
ции Сургута. Приехал Вик-Вик-
тор Сафронов,тор Сафронов, начальник 
управления по использова-
нию рыбных и охотничьих 
ресурсов ХМАО-Югры. Все 
было, как говорится, чин 
чином: выступали,  конста-
тировали, что в результа-
те интенсивного освоения 
нефтяных месторождений, 
неконтролируемого брако-
ньерства и т.д. нарушилось  
экологическое равновесие. 
Пришли к выводу, что рыбу 
надо разводить, ибо в Оби 
и Иртыше практически не 
встретишь муксуна, осетра.

И вообще - скоро рыба, 
пойманная в своей есте-
ственной среде обитания, 
станет дорогостоящим де-
ликатесом, который смо-
гут себе позволить лишь 
немногие гурманы. Атлан-
тический океан, обладаю-
щий, казалось бы, несмет-
ным богатством рыбы, на 
самом деле почти пуст. По-
нятно, что океанам и морям 
надо дать отдохнуть. Что де-
лать? Как жить без рыбы - 
неотъемлемой составляю-
щей рациона питания лю-
дей?

После того мероприятия 
Александр Анатольевич со-
вершенно четко уяснил, что 
займется еще одним делом, 

Все вернется
на круги своя

ООО «Сургутрыбхоз» разведет рыбу
точно так же, как коров и свиней

хотя хватало хло-
пот с  проектом 
по созданию 
охотничьего хо-
зяйства. Он 27 
лет проработал 
нефтяником, но 
всю жизнь меч-
тал о другом. Од-
нажды решил не 
тянуть до пен-
сии - про-

дал акции и на вырученные 
деньги занялся тем, к чему 
стремилась душа.

Нет, не варился в соб-
ственном соку. Общался, 
консультировался, отста-
ивал идею на конферен-
циях различных уровней и 
выиграл грант губернато-
ра Александра Филипен-
ко. Первый зампред пра-
вительства округа Наталья Наталья 
ЗападноваЗападнова сказала тогда 
почти мичуринские слова: 
«Обратите внимание, они 
не берут у природы, а воз-
вращают ей». Благода-
ря финансовой поддержке 
правительства ООО «Охот-
ничье хозяйство «Еловое»  
встало на ноги, создало 
инфрастуктуру: двухэтаж-
ный дом охотника, два до-
ма гостиничного типа, ба-
ню, гаражи, и все это на бе-
регу реки Моховое. Разве-
ли оленей, диких кабанов, 
лис. Есть лошадь, охотни-
чьи собаки.

Скандинавская Скандинавская 
семгасемга

Рыбу Александр Продан 
собирается разводить с це-
лью переработки. Причем 
по безотходной технологии. 
Заняться этим под эгидой 
охотничьего хозяйства не 
разрешили, пришлось за-
регистрировать ООО «Сур-
гутрыбхоз». Специалисты го-
сударственного фонда по-
колений ХМАО-Югры и тю-
менского филиала ФГУП 
«Госрыбцентр», куда обра-
тился предприниматель, ре-
комендовали сделать став-
ку на разведение форели в 

садках, то есть на 
о тработанных 
карьерах.

А почему 
нет? В Европе, 
Америке рыбу, 
точно так же, 
как и свиней 
и коров, дав-

но разводят на 
специализи-

рованных 
фермах. 

В Нор-
вегии, 
Шве-
ц и и 

доходность этой отрасли за-
нимает второе место после 
«нефтянки». Сургутская сем-
га и форель как раз скан-
динавского происхожде-
ния. А в России с ее особен-
ной статью лишь намечают-
ся слабые ростки товарного 
рыбоводства, несмотря на 
то, что Дмитрий Медведев, 
будучи еще первым вице-
премьером Правительства 
РФ, включил аква-культуру 
в приоритетный националь-
ный проект развития АПК.

Печально, но факт: «Ело-
вое» - пока первое охотни-
чье хозяйство на террито-
рии округа. И «Сургутрыбхо-
зу» уготована роль «пионе-
ра» аква-культуры в  Югре. 
Сегодня Александр Продан 
изучил проекты ученых, со-
ставил вместе со специ-
алистами Сургутской ТПП 
бизнес-план, нашел пони-
мание в администрации го-
рода, района, округа. Но де-
ло продвигается черепашьи-
ми шагами. Зачастую наши 
чиновники как «премудрые 
пескари», живущие по прин-
ципу «жил – дрожал, умирал 
- дрожал». Ну, не могут они 
принять самостоятельное 
решение без согласования  
с вышестоящей инстанцией. 
Или присылают отписки.

Правда, недавно из 
управления по использова-
нию рыбных и охотничьих 
ресурсов ХМАО-Югры при-
шла весть о том, что ООО 
«Сургутрыбхоз»  получит в 
аренду или оформит в соб-
ственность земельный уча-
сток для товарного рыбовод-
ства. То бишь карьер и водо-

ем. Можно воскликнуть, что 
«лед тронулся», но дело за 
малым - нужны инвестиции. 
И здесь городские, рай-
онные и окружные власти 
дружно разводят руками. 
Снова одна надежда на Мо-
скву. К примеру, на Россий-
ский фонд поддержки инве-
стиций в АПК. А если и там 
откажут, то вот вам, уважа-
емый читатель, пример рас-
хождения между тем, что го-
ворят «наверху» и творится 
«внизу». И еще подтвержде-
ние гениальности четверо-
стишия русского поэта.

Мертвая тишинаМертвая тишина
Другой бы махнул рукой, 

мол, «умом Россию не по-
нять», но только не Алек-
сандр Продан. Общаясь 
с ним, невольно задумы-
ваешься о самой природе 
предпринимательства. На-
верное, он мог бы послу-
жить прототипом главного 
героя знаменитого романа 
Леонида Леонова «Русский 
лес». Помните, охотник не 
смог поднять ружье на косу-
лю, посмотревшую на него 
глазами любимой. 

Так и у Александра Ана-
тольевича болит душа, что 
в озерах не плещется рыба, 
а глухари сохранились лишь 
на флаге Сургутского рай-
она. Переживает, читая в 
прессе бодрые рапорты не-
фтяников. Да, они рекульти-
вируют амбары, образовав-
шиеся после бурения, лик-
видируют вредные отходы, 
засыпают, вывозят куда-то - 
это есть завершение их тех-
нологической цепочки. Но 
разве от миллиардов, вло-
женных, по их разумению, 
в экологию, стало больше 
птицы и зверя в лесу? 

Александр Продан счи-
тает, что народ должен вер-
нуться к тому, чем жил до 
прихода нефтяников. Выра-
щивать и перерабатывать 
рыбу промышленным спо-
собом, собирать дикоросы, 
заниматься оленеводством, 
пушным звероводством. Не 
зря лиса изображена на 
гербе Сургута. Добавим к 
нему норку, белку, песца - и 
жизнь восстановится. Толь-
ко не нужно ждать, пока слу-
чайным ветром занесет се-
мена и пустыня зарастет 
травой. Надо помочь приро-
де. И все вернется на круги 
своя.

Григорий Горяев. Фото 
Леонида Березницкого

ЖД-путешествияЖД-путешествия 
- Слышала, что в Сургуте сокращается движение приго-

родных поездов, так ли это? И хотелось бы узнать, вводят-
ся ли дополнительные рейсы в связи с новогодними кани-
кулами? 

Действительно, согласно информации департамента департамента 
транспорта, связи ХМАО-Югры,транспорта, связи ХМАО-Югры, размещенной на официаль-
ном сайте горадминистрации, с 1 января 2010 года движе-
ние некоторых пригородных поездов будет отменено. С це-
лью эффективного расходования бюджетных средств округа 
перестанут курсировать поезда № 6094/6096-6095/6093 
сообщением Сургут-Лангепас-Нижневартовск. Это связано 
с низким пассажиропотоком, а также с наличием альтерна-
тивного (автомобильного) вида транспорта. 

В настоящее время на участке Сургут - Нижневартовск 
ежедневно выполняется 18 рейсов в прямом и обратном 
направлениях по междугородным автобусным маршрутам, 
с интервалом отправления от 1,5 до 4 часов. Данная доро-
га проходит параллельно железнодорожному пути. 

С нового года будет отменен и маршрут № 6098/6097 
Куть-Ях – Сургут. При этом пассажировместимость приго-
родного поезда № 6092/6091 увеличится на 81 место. 

Тем временем Свердловская железная дорога вводит 
дополнительные поезда на период новогодних праздников. 
С 25 декабря по 10 января начнут ходить три дополнитель-
ных состава до Москвы и два — до Санкт-Петербурга. Еще 
несколько составов – до Екатеринбурга. Для перевозки де-
тей из Ямала и Югры в период зимних каникул назначены 
специализированные «детские» поезда по маршрутам «Но-
вый Уренгой - Санкт-Петербург - Тюмень» и «Тюмень - Мо-
сква - Новый Уренгой».

Соцдоплата в декабреСоцдоплата в декабре  
- Когда начнут поступать первые социальные доплаты не-

работающим пенсионерам? 
Неработающие пенсионеры Югры начнут получать соци-

альную доплату к пенсии уже в этом месяце, сообщает Пен-Пен-
сионный фонд.сионный фонд. Уведомления о сумме доплаты получателям 
придут по почте. А выдавать деньги будут вместе с пенсия-
ми: в банках или на почте. Писать заявление на получение 
средств не нужно. Средний размер доплаты в округе соста-
вит более двух тысяч. Отметим, в Сургуте выплаты будут по-
лучать около пяти с половиной тысяч человек. При этом суб-
сидии на оплату коммунальных услуг и другие региональные 
выплаты сохраняются. 

Кем пойти работать?Кем пойти работать? 
- Какие специальности востребованы в Сургуте? 
В Сургуте по-прежнему востребованы рабочие специ-

альности. Городской центр занятостиГородской центр занятости предлагает вакан-
сии уборщиц, курьеров, электрогазосварщиков и слеса-
рей. Также безработным сургутянам предлагают времен-
ное трудоустройство. Молодежь приглашают поработать 
менеджерами, преподавателями английского языка, до-
кументоведами и бухгалтерами. Средняя зарплата состав-
ляет восемь-десять тысяч рублей. Такую же сумму готовы 
платить дворнику.
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бщественность 
Югры обсуждает Послание 
губернатора, председателя 
правительства ХМАО-Югры 
Александра Филипенко к 
Думе и жителям автоном-
ного округа. В нем губерна-
тор обозначил основные на-
правления развития регио-
на и подвел предваритель-
ные итоги уходящего года. 
Документ взвешенный, «без 
труб и барабанов», как от-
метил глава территории. 

Итоги уходящего года, 
результаты работы 
нефтедобывающих 
предприятий, по-
казатели по строи-
тельству жилья, дру-
гие цифры и факты 
Александр Филипен-
ко озвучил в первую 
очередь. Так, Югра в 
целом справилась с 
финансовым кризи-
сом, ситуация ста-
билизируется. Ко-
нечно, в 2009 году 
некоторые показа-
тели будут ниже, чем 
в прошлом. Например, на 
2,5 процента снизится ва-
ловой региональный про-
дукт. Однако автономный 
округ по-прежнему остает-
ся лидером.

- Повторюсь в тысячный 
раз, но напомню, что среди 
субъектов Российской Фе-
дерации Югра по многим 
позициям - первая, - ска-
зал губернатор.

По словам Алексан-
дра Васильевича, приня-
тые на всех уровнях власти 
меры позволили не допу-
стить критического разви-
тия событий, сохранить уве-
ренность и оптимизм. Луч-
шее подтверждение этому 
– естественный прирост на-
селения. В нынешнем году 
он выше на семь процен-
тов, чем в прошлом. 

По большому счету весь 
нынешний год регион бо-
ролся с последствиями 
кризиса. И теперь, подводя 
итоги работы, можно ска-
зать, что она была успеш-
ной. Если в начале года 
бюджет Югры был сокра-
щен почти вдвое и прави-
тельству пришлось свернуть 
большинство программ, то 
со временем удалось зна-
чительно снизить дефицит 
и вновь привести в дей-
ствие практически весь ме-

Щепетильно и ответственно,
взвешенно и разумно

Так расходовать каждый бюджетный рубль призвал 
губернатор в своем послании

ханизм работы на террито-
риях. Поддержку получило 
коммунальное хозяйство, 
малый и средний бизнес, 
молодежь. Более тысячи 
молодых семей Югры за 
счет ипотечной программы 
правительства смогли при-
обрести собственное жи-
лье.

- Мы обеспечили выпол-
нение всех публичных 
обязательств, приня-
тых на себя, - отме-
тил в своем послании 
губернатор. - Так, уси-
лена программа содей-
ствия занятости насе-
ления, что позволило 
стабилизировать ситу-
ацию на рынке труда. В 
итоге нам удалось соз-
дать почти 42 тысячи 
новых рабочих мест. Су-
щественным антикри-
зисным фактором ста-
ло сохранение действу-
ющих налоговых льгот. 
Прямая финансовая 
поддержка, предусмо-
тренная для агропро-
мышленного комплек-
са, геологоразведки, 
пассажирских перево-
зок и многих других от-
раслей и видов дея-
тельности, безусловно, 
помогает этому. 

В бюджете также 
предусмотрены госу-

дарственные гаран-
тии на шесть милли-
ардов рублей, кото-
рые позволили пред-
приятиям привлечь 
дополнительные за-
емные средства для 
жилищного строи-
тельства, развития 
малого и среднего 
бизнеса, на дострой-
ку социальных объ-
ектов, имеющих вы-
сокую степень готов-

ности. 
В нынешнем году в Югре 

удалось сохранить свой 
экономический потенциал, 
а значит, есть возможность 
наращивать его и даль-
ше, считает глава регио-
на. Большую часть своего 
Послания он посвятил  тем 
мерам, которые предстоит 

предпринять уже в 2010 го-
ду. Многие из них прописа-
ны и в окружной Стратегии 
развития «2020». 

Одна из них – реали-
зация инициативы прези-
дента РФ о новой школе. 
В Югре для этого есть все 
возможности: и техниче-
ская база, и кадры, и зако-
нодательство. Определен-
ные успехи  достигнуты и в 
применении информацион-
ных технологий. Например, 
социально-платежная карта 
«Югра» уже взята на воору-
жение федеральными орга-
нами власти. А значит, ав-
тономному округу и дальше 
необходимо развивать этот 
современный инструмент 
оказания услуг населению 
со стороны государства. 

Отдельно губернатор 
остановился на главной 
экономической сфере Югры 
– топливно-энергетическом 
комплексе. В этом году, по 
прогнозам специалистов, 
ожидается добыча нефти на 
2,5 процента ниже, чем в 
прошлом. 

- Это, безусловно, оче-
редной вызов, и очень се-
рьезный. В связи с этим, 
полагаю, целесообразно 
сформировать систему мер 
и механизмов, которая по-
зволит обеспечить дости-
жение как минимум базо-
вых показателей добычи 
сырья. Это стимулирование 
геологоразведки, содей-
ствие инновациям в сфере, 
прежде всего, нефтеотдачи 
пластов, процессу лицензи-
рования пользования не-
драми, вовлечение в обо-
рот свежих, новых ресур-

сов, создание условий 
для развития малого и 
среднего бизнеса в не-
фтедобывающем ком-
плексе, о чем мы се-
годня достаточно мно-
го говорим…

Поддерживать ТЭК 
автономного округа 
можно не только при 
помощи глобальных 
капиталовложений. На 
первый план в этом го-
ду выходит экономия. 
Губернатор подчер-
кнул: без утилизации 
попутного газа, модер-
низации системы ЖКХ, 
развития энергосбе-
регающих технологий 
никаких электростан-
ций в Югре не хватит. 
Особое внимание – со-
временной технике и 
высоким технологиям. 
Они, кстати, ключ раз-
вития не только нефте-
добычи и энергетики, 
но и любой другой от-

- Обращаюсь к каждому 
руководителю: необхо-
димо щепетильно и от-
ветственно, взвешен-
но и разумно подходить 
к  расходованию каждого 
бюджетного рубля, тем 
более к принятию новых 
расходных обязательств.

Александр Сидоров, Александр Сидоров, 
глава г. Сургута:глава г. Сургута:

- Обнадеживающе про-
звучали слова о том, 
что заканчивается под-
готовка программы 
по поддержке индиви-
дуального строитель-
ства. Это тоже важ-
ный сектор экономи-
ки. Также губернатор 
отметил, что будет 
продолжаться рефор-
мирование жилищно-
коммунального хозяй-
ства. В частности – ре-
конструкция и ремонт 
старого жилого фон-
да. Туда будет направле-
но больше средств, чем 
в предыдущие годы. Для 
нас это очень важно. 

расли экономики округа. И 
даже власть без них – ни-
куда! Без совершенствова-
ния работы госорганов бу-
дет трудно добиться поло-
жительных результатов. Не-
обходимо особо пристально 
следить за распределением 
бюджетных средств. Сде-
лать все операции с госу-
дарственной собственно-
стью прозрачными помогут 
специальные компьютер-
ные системы – программы 
«Электронный гражданин» 
и «Электронное правитель-
ство». 

Образование, медици-
на, социальная политика, 
промышленность и власть 
– в тексте своего посла-

О

Несколько цитатНесколько цитат
- Необходимо продолжить активное освещение в сред-

ствах массовой информации не только проблемы борьбы с 
коррупцией, но и более широко пропагандировать непри-
ятие этого социального зла, в том числе, как отметил Пре-
зидент, для борьбы с коррупцией на бытовом уровне. Про-
блема коррупции должна освещаться не столько с позиции 
поиска виноватых (этим должны заниматься компетентные 
органы), а с позиции диалога с обществом и раскрытия 
причин, толкающих людей на коррупционные проявления.

******
- На днях Правительство округа одобрило проект про-

граммы «Чистая вода», в результате реализации которой 
уже 95% жителей Югры будут иметь доступ к воде соот-
ветствующего качества. Прошу депутатов поддержать на-
ши предложения при первой же корректировке бюджета.

******
- Не секрет, что цены на Интернет в Югре непомерно 

высоки.  Я прошу руководителей, отвечающих за эти на-
правления, скоординировать работу отраслей и ведомств 
в этой части, обеспечить реальную доступность сети Ин-
тернет.

ния Александр Филиппен-
ко рассказал о мерах, ко-
торые будут предприняты в 
каждой из этих сфер:  

- Но «центральный нерв», 
основная суть того, что нуж-
но сделать, - не в самих по 
себе задачах. Узловым мо-
ментом, стержнем всего 
должна стать общая уста-
новка на модернизацию 
всех сторон деятельности. 

В заключительной части 

Послания губернатор ска-
зал следующее: 

- За последнее время мы 
действительно многого до-
стигли. Однако новые вызо-
вы, новые задачи требуют 
большей динамики, боль-
шей эффективности нашей 
работы. Если в завершаю-
щемся 2009 году мы рабо-
тали на сбережение достиг-
нутого, сохранение того, 
что мы смогли сделать, то 
в следующем мы обязаны и 
будем работать уже на буду-
щее. И это – главное!

Альберт Гинно. Фото 
Леонида Березницкого

МненияМнения
Наталья Западнова, пер-Наталья Западнова, пер-

вый зам. председателя пра-вый зам. председателя пра-
вительства ХМАО-Югры:вительства ХМАО-Югры:

- Между губернатором, 
работодателями и профсою-
зами было подписано трех-
стороннее  соглашение о 
повышении минимальной 
заработной платы до 9125 
рублей. Это очень суще-
ственный шаг в повышении 
качества жизни населения. 
Кроме того, мы будем вы-
плачивать нашим пенсионе-
рам региональную доплату 
до прожиточного минимума 
из своего бюджета. Это поч-
ти один миллиард рублей.

Владимир Денисов, пред-Владимир Денисов, пред-
седатель Общественной па-седатель Общественной па-
латы Югры:латы Югры:

- В Послании вопросам 
социальной проблемати-
ки уделено очень большое 
внимание. В нем – забота о 
конкретном человеке. Осо-
бенно о ветеранах всех ка-
тегорий, людях, кто попал в 
трудную жизненную ситуа-
цию.
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азвание у это-
го совещательного органа 
длинное, и многим не сра-
зу понятно, чем занимает-
ся эта структура. На самом 
деле, суть работы совета за-
ключается в обмене опытом 
и выработке общих решений 
по наиболее важным про-
блемам для городов и рай-
онов Югры. 

ПониматьПонимать
друг другадруг друга

Это своего рода штаб, 
где обсуждаются страте-
гически важные реше-
ния. Важность работы со-
вета четко обозначил гла-
ва Сургута Александр Си-Александр Си-
доров.доров. Он отметил, 
что формат сове-
та позволяет коор-
динировать рабо-
ту главам и депута-
там в городах и райо-
нах, чтобы жители той 
или иной территории 
не задавались вопро-
сом, почему в одном 
городе проблема ре-
шается, а в другом – 
нет, почему там про-
дукты на три копейки 
дешевле, а у нас до-
роже. Формат совета 
позволяет устранять 
перегибы в реформирова-
нии отдельных отраслей 
хозяйства, находить реше-
ния для насущных проблем 
на местах.

Сургутяне часто были 
впереди других жителей 
округа в реформировании, 
поиске доступных решений 
для насущных проблем. 
Третьего декабря на засе-
дании совета представи-
тели города охотно поде-
лились накопленным опы-
том с гостями из других го-
родов. 

Александр Сидоров 
охотно поделился опытом 
решения проблемы вре-
менного жилья. Сегодня го-
родом разработаны 9 спо-
собов расселения и сноса 
балков. Одним из них яв-
ляется внесение измене-
ний в генплан и признание 
территории временных по-
селков территорией мало-
этажной частной застрой-
ки. Жители смогут либо по-

Опытом поделиться
да предложения услышать

Координационный совет представителей муниципалитетов Югры
работал в Сургуте несколько дней

К сожалению, в горо-
де не будет построе-

но ни одной школы. Для 
самого большого муни-
ципалитета в Югре это 
настоящая беда: детей с 
каждым годом все боль-
ше, программы обуче-
ния усложняются, и если 
не будет школ, учиться 
придется в три смены.

строить себе дом на своем 
участке, либо продать его 
и купить квартиру в капи-
тальном многоэтажном до-
ме.

Замглавы Сургута Яков Яков 
ЧернякЧерняк рассказал о том, 
что теперь в нашем горо-
де для решения проблемы 
очереди на детские сады 
будет использоваться си-
стема муниципального за-
каза: город будет платить 
за каждого ребенка, на-
пример, 5 тыс. рублей, а 
остальное частным детса-
дам будут платить за ре-
бенка его родители. 

Это одновременно по-
мощь малому бизнесу и до-
ступное решение социаль-
ной проблемы, набравшей 
остроту в недавнее вре-
мя. Яков Семенович посо-
ветовал гостям из других 
городов и районов зайти 
на сайт Пермского края. 
Именно у этого региона 
сургутяне в свою очередь 

научились подобному 
решению проблемы.

Гостей порадова-
ли новым зданием 
окружного кардио-
хирургического дис-
пансера, масштаб-
ной стройкой Ледо-
вого дворца и вы-
сокими темпами 
его возведения, об-
новленным снару-
жи дворцом культуры 
«Энергетик», недавно 
открывшейся гимна-

зией Салманова, детскими 
садами. Гости отметили хо-
рошее качество строитель-
ных работ. Темпы возве-
дения социальных объек-
тов, их количество говорит 
о грамотном подходе к вы-
полнению программы раз-
вития материальной базы 
социальной сферы в Югре.

Сургутяне также расска-
зали гостям, что осмотрен-
ные объекты – далеко не 
все из того, что будет по-
строено в ближайшие го-
ды. Замглавы Сургута Ан-Ан-
дрей Сурлевичдрей Сурлевич поведал, что 
уже выполнены проектно-
изыскательские работы по 
трем объектам Програм-
мы: детскому саду в 33-м 
микрорайоне, эстетиче-
скому центру, спортивно-
му комплексу с плаватель-
ным бассейном на 50 ме-
тров. Проектные работы 
также начаты по еще одно-
му спортивному центру с 
плавательным бассейном, 

а также другому спортив-
ному комплексу с универ-
сальным игровым залом. 
То есть можно ожидать, что 
за ближайшие 5 лет в горо-
де появится как минимум 
4 спортивных комплекса, 
ряд детских садов.

Стратегия требует Стратегия требует 
реализацииреализации

Коллега Якова Черняка 
Роман МарковРоман Марков поразил го-
стей Стратегией разви-
тия города до 2020 
года. Удивлены при-
ехавшие на Совет бы-
ли тем, что наш город 
вдруг собрался менять 
амплуа: из нефтегазо-
добывающего превра-
титься в высокотехно-
логический центр, ме-
сто размещения тех-
нопарка и развития 
инновационных техно-
логий, логистический 
центр.

Роман Иванович пове-
дал о том, что наш город су-
щественно изменит облик, 
ведь у Сургута до сих пор 
нет какого-либо сформи-
ровавшегося центра. Изна-
чально он был устроен как 
несколько поселков газови-
ков, нефтяников, строите-
лей и энергетиков. Сегодня 
необходима трансформа-
ция архитектурного обли-
ка, формирование центров. 
Например, делового квар-
тала в районе улиц Ленина 
и Университетской. Роман 

Марков напомнил, что реа-
лизация стратегии возмож-
на только в случае, если ее 
поддержат жители города 
и градообразующие пред-
приятия.

Председатель Думы Сур-
гута Юрий КузьменкоЮрий Кузьменко гостей 
порадовал рассказом о ра-
боте с обращениями изби-
рателей. Сегодня город-
ская Дума у нас – один из 
самых современных орга-
нов народного представи-

тельства в регионе. Редко у 
какой городской Думы есть 
своя страница в Интерне-
те, форма для быстрой по-
дачи вопроса своему депу-
тату. Сегодня наши депута-
ты ведут не только обычный 
прием граждан, но и разби-
рают вопросы, пришедшие 
по электронной почте. На 
сайте администрации горо-
да страница городской Ду-
мы является одной из са-
мых посещаемых. Там есть 
информация обо всех де-
путатах, о рассмотренных 

Н

и принятых решениях, да-
же о посещаемости депута-
тами заседаний комиссий и 
пленарного заседания Ду-
мы. Словом, работа депу-
тата полностью открыта для 
глаз избирателя. С 1 дека-
бря запущен в тестовом ре-
жиме отдельный сайт Ду-
мы Сургута. Там будет еще 
больше информации о ра-
боте нашей представитель-
ной власти.

Во время работы коор-
динационного совета в Сур-
гуте были вручены подарки 
и награды. Председатель 
окружного парламента Ва-Ва-
силий Сондыковсилий Сондыков за много-
летний, добросовестный 
труд, значительный вклад 
в развитие местного самоу-
правления вручил Почетные 
грамоты Думы ХМАО-Югры 
заместителю председателя 
сургутской городской Думы 
Алексею СавенковуАлексею Савенкову и депу-
тату, председателю профсо-
юзного комитета НГДУ «Бы-
стринскнефть» Алексею Бу-Алексею Бу-
лиху.лиху.

На заседании Совета 
озвучены темы из Послания 
Президента России Феде-
ральному Собранию. Пред-
седатель Думы Югры отме-
тил, что послание позволяет 
планировать  законотворче-
скую деятельность и четче 
выстраивать работу по от-
дельным направлениям. 

- По затронутым в Посла-
нии вопросам мы разра-
ботали план мероприятий 
его законодательного обе-
спечения на региональном 
уровне. В 2010 году пред-
усматривается как приня-

тие новых базовых за-
конов, так и внесение 
изменений в действу-
ющие законы по мно-
гим сферам. Таким об-
разом, наша работа 
по реализации Посла-
ния Президента будет 
иметь реальную зако-
нодательную основу, и 
мы намерены продол-
жать ее с ориентиром 
на эффективный ре-
зультат деятельности, - 

сказал Василий Сондыков.
Что ж, следующее засе-

дание Совета уже не за го-
рами, и по предварительно-
му решению оно будет про-
ведено в Сургутском райо-
не. Результаты работы по 
реализации федеральных и 
окружных инициатив мож-
но будет обсудить прямо в 
процессе работы над ними, 
оперативно решая все на-
сущные вопросы.

Андрей Нестеров. Фото 
Леонида Березницкого

Участники коор-
динационного сове-

та посетили в Сургуте 
ряд важных строящих-
ся социальных объек-
тов, деньги на возведе-
ние которых были пере-
числены в том числе из 
окружного бюджета. 

3 декабря
состоялось
заседание

координационного 
совета

представительных 
органов 

муниципальных 
образований 

Югры
в Сургуте.
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коммуналка

3 декабря в 
Учебном центре 

Федеральной 
противопожарной 
службы по ХМАО - 
Югре состоялось 

долгожданное 
событие – на 

куполе часовни 
Неопалимая 
Купина был 

установлен крест. 

святил крест и 
окропил его свя-

той водой настоятель Хра-
ма Преображения Господ-
ня отец Петр. 

 - Господь на кресте 
умертвил смерть и своей 
смертью Иисус Христос по-
бедил зло. Крест, освящен-
ный кровью Христовой, яв-
ляется не только симво-
лом, но и верой Божьей. 
Крестом мы освящаем се-
бя, охраняем свою жизнь. - 
с такими словами обратил-
ся к верующим отец Петр. 

Свидетелями и участ-
никами этого памятного 
для всех пожарных окру-
га события стал командно-
преподавательский состав, 
работники Учебного цен-
тра, слушатели, которые 
обучаются в нем. Верую-

Крест Божий – это сила Божья

О

щие имели возможность 
поцеловать крест и покре-
ститься, после чего наблю-
дали за тем, как на пожар-
ной автолестнице его мед-
ленно, сантиметр за санти-
метром, подняли в воздух 
на 14-метровую высоту. 
Спустя некоторое время 
позолоченный крест ча-
совни красиво засиял, не-
смотря на пасмурную пого-
ду и пелену снега.    

Строительству часовни, 
которое началось в этом 
году на пожертвования 
пожарных со всей Югры, 
предшествовала большая и 
кропотливая работа. На воз-
ведение часовни не хвата-
ло средств, и тогда в 2001 
году в Учебном центре был 
создан Фонд «Неопалимая 
Купина», на расчетный счет 
которого стали поступать 
пожертвования от огнебор-
цев Ханты-Мансийского 
автономного округа. Был 
разработан и утвержден 
проект строительства. Ре-
шение о возведении было 
принято в 1999 году, и вот 
спустя десять лет оно нача-
лось. 

Благословил на строи-
тельство часовни архие-
пископ Тобольский и Тю-
менский Димитрий, а на-
стоятель храма Преоб-
ражения Господня иерей 
отец Петр освятил за-
кладной камень и Крест 
Пресвятой Богородицы 

в честь иконы 
« Н е о п а л и м а я 
Купина», кото-
рые были уста-
новлены на ме-
сте возведения 
часовни. 

- Строитель-
ные работы бли-
зятся к заверше-
нию, - рассказы-
вает начальник 
Учебного центра 
ФПС по ХМАО-
Югре Юрий 
Оленев. - Боль-
шую помощь в 
строительстве 
часовни оказа-
ло ООО «Сургут-
стройцентр» (ди-
ректор Алексей 
Волков), одна-
ко на это тре-
буется еще по-
рядка 500 ты-
сяч рублей. При 
наличии этих 
средств мы пла-
нируем завер-
шить работы к 
сентябрю 2010 
года. 

После открытия часовни 
верующие огнеборцы Югры 
смогут почтить память сво-
их коллег, погибших при 
исполнении долга. Их под-
виг будет увековечен – в 
этом святом месте предпо-
лагается установить мемо-
риальную доску с именами 
пожарных, отдавших свои 

жизни ради спасения мир-
ных граждан.

Напомним читателям 
«СТ», что часовня Неопали-
мая Купина станет в Сургуте 
второй – первая установле-
на на мемориале Славы.

Игорь Свинков. 
Фото автора

Администрация города ответила на открытое 
письмо жителей поселка Взлетного, проживающих 
в балках.

Балочников переселят, 
когда застройщик на горе свистнет

Реквизиты некоммерческой 
организации Фонд «Неопалимая Купина»
ИНН 8602164956
КПП 860201001
р/с 40703810300000000488
в ООО КБ «Сургутский 
Центральный» г. Сургут
к/с 30101810400000000860
БИК 047144860

 Как писала «СТ» ранее, 
балочники Взлетного задали 
городским властям вопрос: 
почему балки не признаются 
жильем, а плата за ЖКУ с них 
все равно взимается? Взле-
товцы предложили, чтобы му-

ниципалитет в таком случае 
уже официально взял балки 
на баланс и включил их жи-
телей в программу переселе-
ния из ветхого жилья,  чтобы 
у них появился шанс выбрать-
ся из своих трущоб.

Свое пись-
мо жите-
ли Взлетного 
адресовали де-
путатам город-
ской Думы. Но 
поскольку во-
просы, изло-
женные в пись-
ме, касались 
компетенции 
органа испол-
нительной вла-
сти, Дума пору-
чила ответить 
городской ад-
министрации. 
Над ответом 
работал депар-
тамент город-

ского хозяйства. И вот недав-
но пришел ответ.

Как поясняют чиновники 
горадминистрации, балки 
невозможно признать жи-
льем (этому препятствует за-
кон), и взять эти временные 
строения на баланс муници-
палитет также не может. Од-
нако муниципалитет вправе 
распоряжаться землей, на 
которой стоят балки.

Поэтому в администрации 
города был разработан проект 
муниципальной программы, 
которая позволяет переселять 
балочников за счет средств 
инвесторов-застройщиков. То 
есть если застройщик захочет 
возвести на месте балочно-
го поселка новый микрорай-
он, он обязан, согласно про-
грамме, прежде чем снести 
балки, предоставить их жите-
лям новые благоустроенные 
квартиры.

Когда это произойдет для 
жителей Взлетного? Неиз-
вестно. Но администрация 
города еще в 2006 году пре-
доставила территорию по-
селка для многоэтажной 
жилой застройки компании 
«ЮграИнвестСтройПроект» 
- передача оформлена как 
аренда сроком до 2016 го-
да. Когда застройщик нач-
нет строить, тогда жители 
балков, согласно договору 
аренды, должны получить 
новое жилье.

В письме также сооб-
щается, что муниципалитет 
Сургута совместно с адми-

нистрациями других городов 
и районов Югры обращался 
в округ с просьбой вклю-
чить балочников в окруж-
ную программу по улучше-
нию жилищных условий, но 
проект был отозван Думой 
Югры. Так что вызволить 
жителей балков из их ветхих 
жилищ теперь может только 
инвестор-застройщик.

По поводу взимания пла-
ты за ЖКУ в письме поясня-
ется, что коммунальная пла-
та в данном случае начис-
ляется законно, пусть даже 
балки официально исклю-
чены из жилфонда. Дело 
в том, что в Жилищном ко-
дексе есть статья 7, которая 
разрешает муниципалите-
ту принимать определенные 
решения там, где есть про-
белы в законодательстве. 
Поскольку порядок управле-
ния временным жильем, ис-
ключенным из жилфонда, не 
утвержден, администрация 
города, для того чтобы жите-
ли балков, грубо говоря, не 
замерзли зимой, проводит в 
отношении балочных посел-

ков открытые конкурсы по 
отбору управляющих компа-
ний на обслуживание и по-
ставку электричества, тепла 
и воды – так же, как это де-
лается в отношении муници-
пального жилфонда.

Однако такой ответ жите-
лей Взлетного не удовлетво-
рил. Как сказал корреспон-
денту «СТ» представитель 
инициативной группы То-
фик Тагиров, от такого от-
вета легче не стало. Кроме 
того, ответ считают непол-
ным: в своем письме, кро-
ме всего прочего, жители 
спрашивали, как так полу-
чилось, что балки, которые 
являлись раньше собствен-
ностью горадминистрации, 
были сняты ею с баланса? 
Волнует народ и такой во-
прос: по каким критериям 
будет происходить пересе-
ление граждан из балков в 
квартиры застройщика? Как 
будет рассчитываться соот-
ношение жилых площадей, 
если по документам балки 
жильем не являются?

Жители Взлетного, по 
словам Тофика Тагирова, 
намерены вновь обратить-
ся к городским властям за 
разъяснениями.

Дмитрий Карелин. 
Фото Леонида 

Березницкого



трuбуна
cургутская_ 

актуально 8 декабря 2009 года, № 232 9

егодня на террито-
рии Югры осуществляют свою 
деятельность 9600 малых 
предприятий и 45 индивиду-
альных предпринимателей. Но 
где заняты все эти предприни-
матели? В Югре конкуренция 
в одних сферах бизнеса чрез-
вычайно жесткая, а в других ее 
почти нет. Львиная доля биз-
несменов владеет предприяти-
ями строительства, торговли и 
аренды. Те, кто занят в сферах 
здравоохранения, дошкольно-
го образования, сельском хо-
зяйстве, занимают в общем 
объеме предпринимательства 
лишь около 20 процентов. 

Барьеры 
устраняемы

Как известно, чтобы изме-
нить этот перекос, губернатор 
автономного округа подписал 
распоряжение «Об отраслевых 
приоритетах малого и средне-
го предпринимательства», в 

соответствии с которым дано 
поручение ведомственным де-
партаментам включить в свои 
программы развитие малого 
и среднего предприниматель-
ства. Были созданы 9 комис-
сий по отраслям. Сегодня их 
задача – определить пробле-
мы, которые сдерживают раз-
витие малого бизнеса в этих 
отраслях и создать для их раз-
вития условия.

Был также создан экс-
пертно-консультативный совет, 
который возглавляет губерна-
тор Александр Филипенко. В 
рамках его работы действует 
комиссия по отраслевым при-
оритетам и комиссия по адми-
нистративным барьерам. Так-
же она рассматривает акты по 
налогообложению для пред-
принимателей.

С барьерами в Югре не 
так все просто. Оказывается, 
в рамках работы комиссии по 

Товары Югры
Что производит малый 
бизнес в нашем автоном-
ном округе? Спектр про-
дукции не такой уж ши-
рокий. Это в первую оче-
редь продукты питания, 
строительные материа-
лы и тара. Есть среди но-
вых видов товаров мебель 
и туалетная бумага из Ня-
гани, скотч из Нижневар-
товска, жидкий азот для 
месторождений нефтяни-
ков из Нефтеюганска.

i

Не пойду в строители, 
пойду в медики

Начинающие бизнесмены Югры предпочитают новые сферы традиционным

С

административным барьерам 
в этом году поступило от пред-
принимателей 80 обращений. 
И 75 из них были удовлетворе-
ны. Основные претензии биз-
несменов связаны с удорожа-
нием арендной платы из-за 
роста кадастровой стоимости 
земли. 

Эти вопросы в большин-
стве муниципальных образо-
ваний решали по-разному. От-
дельные  муниципалитеты при-
меняли понижающие коэффи-
циенты переходного периода. 
При этом значительно умень-
шалась арендная плата, но и 
уменьшались налоги, а также 
налогооблагаемая база. На 
это пошли те города и районы, 
где крайне необходимо было 
сделать преференции разви-
тию отраслевых приоритетов. 
По словам директора Фонда 
поддержки предприниматель-
ства Югры Ольги Сидоровой, 
в остальных городах и районах 
понижающие коэффициенты 
не вводились вовсе. 

Второй проблемой стала 
возможность выкупа той не-
движимости, которую раньше 
предприниматели арендова-
ли у муниципалитета, добро-
совестно внося арендную пла-
ту. Оказывается, далеко не во 
всех муниципальных образо-
ваниях реализовывается фе-
деральный закон, который дал 
возможность выкупить имуще-
ство. Ольга Сидорова добави-
ла, что, к сожалению, пока из-
менения в этот закон не внесе-
ны и его действие заканчива-
ется 1 июля 2010 года.

Бизнесу нужно 
разнообразие 

Новым направлением в ча-
сти финансирования малого 
бизнеса для округа стало со-
финансирование муниципаль-
ных программ. В 2008 году за-
явились на получение средств 
11 городов и районов, а в этом 
году уже 16, получив свыше 25 
млн. рублей из окружного бюд-
жета. Как говорят представите-
ли ФПП, это в два раза больше, 

чем в прошлом году. Они наде-
ются, что в 2010 году каждый 
муниципалитет создаст свою 
программу с целью привлече-
ния окружных средств, а это 
без малого 45,6 млн. рублей.

Пока на территории Югры 
действуют только 4 предпри-
ятия инфраструктуры, создан-
ные по программе 
развития малого и 
среднего предпри-
нимательства. Среди 
них - Фонд поддерж-
ки предпринима-
тельства, Окружной 
бизнес-инкубатор (у 
него всего 11 отделе-
ний по округу). 

Задачи последне-
го - не только предо-
ставление на льгот-
ных условиях в арен-
ду помещений, но и 
обучение безработ-
ных созданию бизне-
са, а также проведе-
ние обучающих семи-
наров среди молоде-
жи. Таковых в Сургуте 
набралось не так уж 
мало. 

- Удивляет то, на-
сколько сегодня та-
лантлива молодежь. Я всегда 
говорю сегодня тем, кто уже 
давно в бизнесе: обращайте 
внимание на молодежь, ина-
че вам очень скоро будут на-
ступать на пятки. Никто из мо-

лодых предпринимателей не 
заявился с торговым проек-
том, у всех идеи инновацион-
ного и производственного ха-
рактера, сферы предоставле-
ния услуг, - рассказала Ольга 
Сидорова участникам засе-
дания координационного со-
вета муниципальных образо-
ваний Югры.

У Фонда поддержки пред-
принимательства раньше было 

намного меньше предложений 
для малого бизнеса. Он все-
го лишь давал кредиты до 20 
млн. рублей. В 2007 году под-
ключился новый вид поддерж-
ки в виде компенсации части 

процентной став-
ки. В этом году у 
ФПП уже 5 видов 
финансовой под-
держки. 

- Для начи-
нающих пред-
принимателей – 
гранты (300 тыс. 
рублей) и микро-
займы (до 3 млн. 
рублей) по ставке 
Центробанка в 9 
процентов годо-
вых (для тех, кто 
в бизнесе не бо-
лее 3 лет). Кон-
курс по допол-
нительным сред-

ствам на гранты 
состоится уже в декабре. Ми-
крокредиты стали брать в 1,7 
раза чаще. Для действующего 
бизнеса предусмотрена ком-
пенсация процентной ставки 
по кредиту и предоставление 
гарантий - Фонд выступает по-
ручителем по тем проектам, ко-
торые заявляют предпринима-
тели. Это наиболее востребо-

ванный продукт: его ста-
ли заказывать в 12 раз 
чаще, чем в прошлом го-
ду, - пояснила Ольга Си-
дорова.

Медицина 
крепнет 

частниками 
Предприниматели по-

радовали власть бурным 
развитием малого биз-
неса в АПК и медицине. 
Причем большая часть 
предприятий АПК разви-
вается на базе неболь-
ших подворий, а также 
частных теплиц. Пред-
приниматели за год соз-
дали  почти в два раза 
больше рабочих мест - 

больше тысячи. Количество 
участников разных семинаров 
и выставок для малого бизне-
са выросло до 20 процентов от 
общего количества предпри-
нимателей. Такого активного 
участия не было никогда!

Сегодня активно развива-
ется медицинская сфера. Де-
лать бизнес в ней достаточ-
но сложно без поддержки. Но 
успешных предприятий не так 
уж мало. Одно из них – «Над-
жа», которое возглавляет На-
талья Пархомович. Ольга Си-
дорова привела в пример, как 
эта клиника воспользовалась 
мерами поддержки от окруж-
ного правительства.

- Для того чтобы улучшить 
качество услуг, а также их пе-
речень, клиника покупала обо-
рудование, оно закупалось на 
деньги банка, потому часть 
процентной ставки была ком-
пенсирована. В период ока-
зания новых услуг проходи-
ла обучение часть врачей по-
ликлиники, и в ФПП была по-
лучена компенсация за это. 
В ближайшее время Наталья 
Пархомович будет решать про-
блему с помещениями. Здесь 
включается механизм фонда 
прямых инвестиций. Будет соз-
даваться ЗАО, в котором доля 
участия предпринимателя бу-
дет 25 процентов деньгами и 
оборудованием (10 млн. ру-
блей), а 75 процентов – это 30 
млн. рублей из фонда прямых 
инвестиций. Эти средства будут 
возвращаться не одномомент-
но, а постепенно, в течение не-
скольких лет, - пояснила Ольга 
Сидорова.

Сегодня бизнесмены стре-
мятся развивать частно-
государственное партнерство. 
Но, к сожалению, предприятия 
от медицины не входят в систе-
му здравоохранения, несмотря 
на то, что бюджетные органи-
зации также оказывают плат-
ные услуги. Предприниматели 
на последнем окружном съез-
де предложили начать процесс 
интеграции частных клиник в 
систему здравоохранения с 
рассмотрения этого вопроса 
в Правительстве и Думе окру-
га. Понимание и поддержка со 
стороны власти имеется, а зна-
чит, будет и результат.

Андрей Нестеров. Фото 
Леонида Березницкого

8 декабря  региональная 
общественная организа-
ция инвалидов «Жизнь» 
(РООИ «Жизнь») отмечает 
день своего рождения.

Этот праздник – возможность 
показать, что, несмотря на огра-
ничения, которые здоровому че-
ловеку может создать болезнь, 
можно и нужно жить полноцен-
ной жизнью, проявляя себя  в 
творчестве, спорте и труде.

Для здоровых людей  этот 

праздник -  повод проявить свои 
лучшие качества, оказав помощь 
тем, кто оказался в трудной жиз-
ненной ситуации, дать им воз-
можность реализовать себя как 
личность, раскрыть свои интел-
лектуальные, творческие, дело-
вые качества.

Постоянно взаимодействуя 
с региональным обществом 
инвалидов «Жизнь», могу ска-
зать, что эти люди действитель-

но добиваются огромных успе-
хов, получив даже небольшую 
поддержку; они самостоятель-
ны и прекрасны в своем чело-
веческом подвиге.

Хочу пожелать им успеха и 
терпения в их нелегком труде!
А всем нам желаю доброты, чут-
кости и  отзывчивости! 

Для желающих оказать по-
мощь региональной обществен-
ной организации инвалидов 

«Жизнь» сообщаем реквизиты:
С.п. Солнечный, ул. Спортив-

ная, 8а, т/ф (3462) 74-36-32
Р/С  40703810400052100001
ИНН 8617026733, 
КПП 861701001
К/С 30101810600000000851
БИК 047144851
ИНН 7203000880 
ОАО Ханты-Мансийский банк, 

г. Сургут, ул. Маяковского,12
С.В. Дубровин, С.В. Дубровин, 

депутат Тюменской депутат Тюменской 
областной Думы.областной Думы.

Дорогие земляки!Общественная приемная депутата 
Сергея Валентиновича Дубровина 

сообщает об изменении своих контактных данных. 
В связи с переездом в другое помещение изме-

нился адрес и телефон приемной: 
г. Сургут, ул. Энергетиков, д.22, к.209. Т./ф 52-48-73.

Электронная почта помощника: ishevchen@rambler.ru
С.т. 8-922-480-39-32
Приемные часы: вт., чт.  с 14.00 до 17.00. По 

предварительной записи по сотовому телефону 
возможна запись на другое удобное для посетите-
ля время.

Реклама

Ольга СидороваОльга Сидорова
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личные финансы

Как 
рекомендовали 
древние греки, 

для начала 
договоримся 

о понятиях. 

дна Британская 
тепловая единица (British 
thermal unit) равна 1054 
– 1060 джоулям, или 252 
– 253 калориям. В послед-
нее время в России она ча-
сто применяется в составе 
связанной единицы – БТЕ/
час. Ею у нас маркируется 
бытовая техника, предна-
значенная для кондицио-
нирования. Соотношение 
между БТЕ/час и другими 
единицами мощности та-
ково: 1 Ватт ≈ 3.412 БТЕ/
час и 1 лошадиная сила ≈ 
2540 БТЕ/час. Но это су-
хая теория. Нас интересу-
ет совсем другое исполь-
зование Британской те-
пловой единицы – коти-
ровки топлива на мировых 
рынках. 

Один баррель неф-
ти содержит приблизитель-
но 5.825 млн. БТЕ. В одном 
кубическом метре при-
родного газа – около 35.8 
тыс. БТЕ. Нефть принято 
котировать в USD/bbl. То 
есть в долларах США за 
баррель. Но контракты на 
поставку газа – хоть фью-
черсные на биржах, хоть 
внебиржевые между ком-
паниями – базируются на 
цене БТЕ. Традиция такая 
– с давних времен. 

Обратите внимание на 
«приблизительно» и «око-
ло». Дело в том, что БТЕ 
была установлена для не-
кой эталонной смеси. А 
где, когда и при каких об-
стоятельствах вы встреча-
ли живой эталон в нашей 
реальной жизни? Факти-
ческие нефть и газ отли-
чаются от идеальной аб-
стракции. К тому же энер-
гозаряженность галлона 
нефть или куба газа ва-
рьируется в некоторых 
пределах. Это связано с 
тем, что состав углеводо-
родного топлива непосто-
янен. Групповой, химиче-
ский и фракционный со-
став немного колеблются. 
На этом заканчивается да-
же практическая теория. И 
начинается совсем не тео-
ретическая практика. 

Декабрь 2000-го – ян-
варь 2001-го. Цена одно-
го стандартного контрак-
та на природный газ (10 

Что газ грядущий 
нам готовит?

О

mmBtu) на NYMEX (Нью-
Йоркская Товарная Бир-
жа), поднявшись до 10.1, 
покатилась вниз. В сентя-
бре 2001-го она составила 
1.8 USD. То был декадный 
минимум. Сразу оговорим-
ся, что детальные цифры и 
расчеты нас не интересу-
ют. Нам важна лишь голая 
динамика котировок. В 
феврале 2003-го газ крат-
ковременно поднимал-
ся до 11.90. После зако-
номерного существенно-
го снижения – почти в три 
раза – началось энергич-
ное восхождение. В дека-
бре 2005-го был установ-
лен рекорд всех времен и 
народов – 15.80. В сентя-
бре 2006-го – просадка до 
4.05. Затем пошел подъем 
до внушительной высоты 
13.70, которая была поко-
рена в июле 2008-го. Сен-
тябрь 2009-го – и очеред-
ной провал до 2.40. Опять 
– в который раз – в сентя-
бре! Чуть-чуть не добра-
лись до дна 2001-го, за-
метьте. Последние два – 
два с половиной месяца 
газ торгуется около 5. 

Зачем такая длинная 
справка? А вот зачем. По-
пытайтесь вспомнить что-
либо о рекордных ценах 
для Украины (Белоруссии, 
стран Прибалтики etc) 3-5 
-7 лет назад. У нас никак 
не получается. Что из это-
го следует? Возможно, ни-
чего. Кроме крайне не 
приятного осадка где-то 
там – внутри. Что-то там, 
подобно злобному червю 
сомнения, неустанно гры-
зет и гложет.   

Внебиржевые контрак-
ты – контракты, заключа-
емые непосредственно 
между компаниями, - обя-
зательно ориентируются 
на биржевые котировки. 
Следует отчетливо пони-
мать, что биржу передви-

гают вверх и вниз не столь-
ко ясный расчет и трезвый 
рассудок, сколько шквалы 
страстей и ураганы эмо-
ций. И зачастую ТАК пере-
двигают, что дух захваты-
вает. Особенно это отно-
сится к сырьевым и товар-
ным фьючерсам. Поэтому 
– особенно при заключе-
нии долгосрочных дого-
воров – вводятся всевоз-
можные оговорки, касаю-
щиеся ценообразования. 
Они называются защитны-
ми. Это естественно. Поку-
патель не желает перепла-
чивать. Продавец не хочет 
продешевить. 

Текущая цена действу-
ющего ДОЛГОСРОЧНОГО 
контракта может отличать-
ся от сиюминутной бирже-
вой котировки. Однако, во 
ВСЕХ вменяемых случаях, 
это отклонение составля-
ет лишь не очень многие 
ПРОЦЕНТЫ. НЕ МОЖЕТ вне-
биржевая цена отпрыгнуть 
от биржевой в несколько 
раз – ни в ту, ни в другую 
сторону. Законы рынка не 
позволят. Заодно этого не 
допустит могучий отряд 
изощренных в тактиках и 
стратегиях рыночных ар-
битражеров. К тому же для 
реализации собственных 
торговых идей у этих ма-
стеров биржи бывает до-
статочно много денег. Это 
– в придачу к высочайшей 
квалификации. 

Цена поставок Газпро-
ма НЕ БЫЛА рекордной ни 
зимой 2002 – 2003 годов, 
ни в конце 2005-го. Куда и 
как, спрашивается, исчез-
ла разница? А она была, 
причем была солидной. 
Вариантов – тысячи. Но в 
отсутствие твердых фактов 
и неопровержимых дока-
зательств остаются лишь 
зыбкие гипотезы. В част-
ности, любого здравомыс-
лящего человека поставит 

в тупик сложнейшая схема 
расчетов с Украиной, в ко-
торой задействована мас-
са посредников с обеих 
сторон. Зачем и кому они 
нужны, кроме самих себя 
или узкого круга заинтере-
сованных лиц? А еще не-
понятно, даже если до от-
каза напрячь все ресур-
сы головного и спинного 
мозга. Что делает орда по-
литиков всех стран и наро-
дов, включая заокеанские, 
и всех рангов и титулов, 
включая высочайшие, во-
круг заурядного финансово-
производственного вопро-
са? 

И еще один вопрос на-
вязчиво крутится в возду-
хе вот уже несколько лет. 
Добыча и транспорт ком-
пании стабильны на про-
тяжении долгого време-
ни. Казалось бы, воротилы 
NYMEX, двигая цену газа 
вверх-вниз, должны были 
бы оказать хоть сколько-
нибудь заметное воздей-
ствие на акции так назы-
ваемого «народного до-
стояния». Если, конечно, 
рассуждать строго логи-
чески. Однако котировки 
акций Газпрома не име-
ют НИКАКОЙ корреляции 
с котировками природно-
го газа – его фактически 
единственной продукции. 
Например, почему бы Газ-
прому не торговаться сей-
час в ДВА раза дешевле, 
чем в декабре 2000-го – 
январе 2001-го? Но ЭТО-
ГО нет! Значит ли это, что 
фондовый рынок не име-
ет НИКАКОГО отношения 
к реальной жизни людей 
и вещей? Или здесь кроет-
ся нечто иное? А если так, 
что именно кроется?  

Аналитический 
отдел ИК «Гелеум». 

Коллаж Леонида 
Березницкого

Именно любую сделку, несмотря на то, что гражданин 
(руководитель предприятия) вроде бы добровольно подпи-
сывает специальный бланк, в котором дает согласие на то, 
что данные о кредите будут переданы в одно из Бюро кре-
дитных историй (БКИ), с которым банк заключил договор о 
сотрудничестве. По факту ни один банк не подпишет кредит-
ный договор, если данное согласие от заемщика не получе-
но. Согласие на обработку персональных данных, таким об-
разом, выступает как обязательное условие для получения 
в банке кредитных ресурсов.

Но вот документы проверены, кредитный инспектор одо-
брил сделку, гражданин получает кредит в банке. После 
этого, имея на руках график платежей (как правило, в 
нем указываются  сумма и дата внесения платежа), он 
должен своевременно осуществлять выплаты по кредиту. 
Так складываются взаимоотношения заемщика с банком 
в идеале. Если гражданин задерживает выплаты по кре-
диту, как правило, включаются штрафные санкции, сум-
ма задолженности перед банком растет. При этом дан-
ные о том, каким образом банку возвращается кредит, 
поступают в Бюро кредитных историй. В случае если у за-
емщика был поручитель, данные аккуратно вносятся, в 
том числе, в досье поручителя. Раз любой факт просро-
ченной задолженности по кредиту вносится в кредитную 
историю заемщика и поручителя, значит, он негативно 
скажется на желании получить кредит, скажем, через пять 
или десять лет. 

«Неужели так много?» - удивится читатель. Увы. На мой за-
прос в Центральный каталог кредитных историй (его адрес 
можно найти в Интернете на сайте ЦБ РФ) поступил исчерпы-
вающий ответ от  сотрудника ЦККИ Е. Г. Остапкович. Вот о чем 
я спрашивала: «Существует ли понятие срока давности? Мо-
жет ли человек, допустивший ранее (несколько лет назад) про-
срочку выплаты кредита в другом банке, чем испортил свою 
кредитную историю, как-то ее исправить?» Ответ привожу пол-
ностью:       

«Кредитную историю можно изменить на правильную толь-
ко в случае, если субъект кредитной истории (заемщик) не со-
гласен со сведениями, входящими в состав кредитной исто-
рии. В случае если просрочка действительно была допущена, 
исправить кредитную историю невозможно.  Кредитная исто-
рия хранится в течение 15 лет со дня ее последнего измене-
ния.

 В соответствии со ст.8 Федерального закона «О кредитных 
историях» субъект кредитной истории вправе полностью или 
частично оспорить информацию, содержащуюся в его кредит-
ной истории, подав в Бюро кредитных историй, в котором хра-
нится его кредитная история, заявление о внесении измене-
ний и (или) дополнений в эту кредитную историю.

Бюро кредитных историй в течение 30 дней со дня получе-
ния заявления обязано провести дополнительную провер-
ку информации, входящей в состав кредитной истории, за-
просив ее у источника формирования кредитной истории. 
Бюро кредитных историй обновляет кредитную историю в 
оспариваемой части в случае подтверждения заявления 
субъекта кредитной истории или оставляет кредитную исто-
рию без изменения. О результатах рассмотрения заявления 
субъекта Бюро кредитных историй обязано в письменной 
форме сообщить субъекту кредитной истории по истечении 
30 дней со дня его получения. Отказ в удовлетворении за-
явления должен быть мотивированным.

Субъект кредитной истории вправе обжаловать в судебном 
порядке отказ Бюро кредитных историй в удовлетворении за-
явления о внесении изменений и (или) дополнений в кредит-
ную историю, а также непредставление  в установленный срок 
письменного сообщения о результатах рассмотрения его за-
явления».

Раз в год гражданин может обратиться в Бюро кредитных 
историй с просьбой о проверке сведений, содержащихся в его 
кредитной истории. Данную информацию БКИ обязано предо-
ставить бесплатно.        

Ирина Ленькина, директор департамента 
маркетинга ОАО «СИББИЗНЕСБАНК» 

Вопросы автору рубрики и мнения читателей принимаются 
по адресу редакции «СТ» или по e-mail:  lenkina-ia@sbrb.ru

Пятно в кредитной 
истории

Тема сегодняшнего выпуска 
– кредитная история. Как мы 
уже знаем из предыдущих 
выпусков «Личных финан-
сов», это документ, который 
сопровождает любую заемную 
сделку, в которой гражданин 
(фирма) выступает в качестве 
заемщика или поручителя. 
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знай наших!

«Урал» прошли, 
теперь пора в «Космос»

В минувшую субботу на «Премьер-Арене» прошел 
матч очередного тура чемпионата России по волей-
болу среди мужских команд суперлиги. «Газпром-
Югра» из Сургутского района принимал на своей 
площадке уфимский «Урал».   

С первых минут встречи создалось впечатление что «Ура-
лу» не хватило времени, отведенного на разминку. Отсутствие 
эмоций плюс большое количество брака позволило хозяе-
вам быстро и относительно легко оторваться в счете (8:5), а 
ко второму техническому перерыву создать и вовсе неприлич-
ное преимущество - 16:10. После первой «пощечины» уральцы 
попытались выровнять ситуацию: Зоран Гайич заменил глав-
ного связующего Константина Ушакова на бывшего игрока 
«Газпром-Югра» Олега Самсонычева. К тому же были активи-
зированы оборонительные действия. Разрыв потихоньку стал 
сокращаться и достиг своего минимума при счете 22:20. В 
этом отрезке партии при счете 20:17 уфимец Владимир Мель-
ник имел возможность отличиться в доигровке, но не смог ре-
ализовать свой шанс. 

В следующем розыгрыше прекрасную возможность зара-
ботать дополнительное очко имел диагональный нападаю-
щий гостей Саша Старович, однако удачные действия в защи-
те Александра Янутова перечеркнули все надежды на положи-
тельный исход первой партии (23:20). Мучения первой партии 
ударом в аут закончил Петер Вереш (это была его уже четвер-
тая ошибка в атаке). В итоге, несмотря на то что «Уралу» уда-
лось поставить пять блоков, а заводчанам только три, победа 
в этой партии досталась хозяевам.

Начало второй партии превратилось в волейбольные «каче-
ли». Другими словами, команды по очереди выходили вперед в 
счете. При счете  10:9 на силовой подаче  сербского легионера 
уфимцев Саши Старовича переходящий мяч пытается реализо-
вать центральный блокирующий «Урала» Леонид Кузнецов, но 
упирается в одиночный блок связующего заводчан Артема Ха-
бибуллина (11:9). Еще один легионер «Урала», венгр Петер Ве-
реш, при счете 11:11 бьет в блок в доигровке (12:11). Опыт-
нейший Алексей Бовдуй, который за свою карьеру трижды ста-
новился чемпионом страны при равенстве 19:19  достает мяч 
в защите и Старович добивает - «Урал» в концовке партии выхо-
дит вперед (19:20). При счете  22:22 Петер Вереш добивает до-
игровку со второй попытки и «Урал» вторично выходит вперед.
А вот когда на табло было 25:25, произошел довольно не при-
ятный инцидент. После атаки Алексея Бувдуя в доигровке глав-
ный судья матча показал, что мяч ушел за пределы поля, не 
коснувшись игроков «Газпрома-Югры», однако игроки «Урала» 
сумели убедить арбитра изменить решение, доказав ему, что в 
аут мяч ушел от блокирующих. В итоге 25:26 в пользу гостей. 
В следующем розыгрыше уральцы поставили тройной блок 
(25:27) Игорю Шулепову.

В первой половине третьего сета «Урал» еще сохранял побед-
ный настрой второй партии, а ближе к середине партии инициа-
тива полностью перешла к хозяевам, которые поймали нить игры 
и уже не выпускали ее из рук до самого окончания встречи. На 
протяжении всей встречи локомотивом у хозяев являлся капитан 
команды Игорь Шулепов, который потом и был признан лучшим 
игроком встречи по версии газеты «Спорт-Экспресс». Еще, пожа-
луй, стоит отметить удачные действия на блоке Александра Гуца-
люка (8 «блоков»). Оказавшись в критической для себя ситуации, 
как в турнирном плане («Газпром-Югра» находится на нижней 
строчке турнирной таблицы), так и в кадровом вопросе (перед ту-
ром получил травму центральный блокирующий Константин По-
рошин, а с поляком Збигневом Бартманом клуб решил прервать 
отношения), заводчане показали себя хорошо организованной и 
мотивированной командой, которая по игре заслуживала победу. 
Что и произошло. 

Таким образом, после этой победы со счетом 3:1 «Газпром-
Югра» набрал шесть очков и ушел с последнего места в турнир-
ной таблице, имея лучшее соотношение выигранных и проигран-
ных партий, чем у «Тюмени». Следующий матч подопечные Ра-
фаэля Хабибуллина проведут в Белгороде против «Локомотива-
Белогорье». Хотелось бы верить, что наша команда наконец-то 
откроет счет победам в знаменитом дворце спорта «Космос».   

Ведущий страницы – Александр Миронов.

первой партии 
матча Борис Гельфанд из 
Израиля нанес поражение 
Сергею Карякину, выступаю-
щему здесь под украинским 
флагом. Встреча россияни-
на Владимира Малахова и 
украинца Руслана Понома-
рева завершилась вничью.

Гельфанд вдохновенно 
сыграл против Карякина. 
Чтобы выбить главное ору-
жие израильского гросс-
мейстера – Русскую партию, 
Сергей применил довольно 
редкий дебют «Двух коней». 
Однако его более опытный 
соперник оказался отлично 
подготовлен к такому раз-
витию событий: израильтя-
нин применил новый план, 
связанный с переводом ла-
дьи на королевский фланг, 
и постепенно над королем 
белых стали сгущаться тучи. 
На 26-м ходу Карякин был 
вынужден перевести игру в 
проигранный эндшпиль и 
спустя еще семь ходов при-
знал свое поражение.

Во втором полуфиналь-
ном матче Руслан Понома-
рев избрал белыми против 
Владимира Малахова спо-
койное продолжение в Сла-
вянской защите. Возможно, 
это было вызвано устало-
стью после вчерашнего тай-
брейка. Уже на 20-м ходу 
игра перешла в эндшпиль, 
в котором от черных требо-
валась определенная акку-
ратность в защите. Получив-
ший накануне дополнитель-
ный день отдыха россий-
ский гроссмейстер без труда 
уравнял игру. На 40-м ходу в 
этой партии была зафикси-
рована ничья.

 Накануне, то есть в суббо-
ту, первый номер нынешнего 
Кубка мира по шахматам не пу-
стил в полуфинал последнюю 
надежду югорских шахмат, 
нижневартовца Дмитрия Яко-
венко. После того как завер-
шился решающий тай-брейк,  
Дмитрий, который избегал об-
щения с прессой, ответил на 
все вопросы журналистов.  

Черная победа Гельфанда

В

В ханты-
мансийском 

Центре 
искусств 

для одаренных 
детей 

Севера в 
воскресенье 

начались 
полуфинальные 
поединки Кубка 

мира 
по шахматам. 

- Недавно прочитал ин-
тервью Александра Грищу-
ка, где он жаловался, что не 
мог получить белыми пре-
имущество в матче против 
меня, – так неожиданно на-
чал разговор Дмитрий. – 
Так вот, с той же проблемой 
я столкнулся, когда играл с 
Борисом Гельфандом. Был 
единственный выход – «до-
тянуть» до блица, а там уже 
как-нибудь «в суматохе» вы-
играть. Но решающей ока-
залась вторая партия тай-
брейка. Я не угадал с дебю-
том, получил тяжелую пози-
цию и быстро «рассыпался», 
хотя обычно сопротивля-
юсь более упорно... Следую-
щая партия была последней, 
в которой играл белыми. Я 
вынужден был играть край-
не рискованно, но моя ата-
ка зашла в тупик… 

- Насколько повлияла на - Насколько повлияла на 
результат матча усталость? результат матча усталость? 

- Лично меня опустошил 
предыдущий матч с Алек-
сандром Грищуком. И даже 
удивительно, что Гельфанд 
выглядел настолько убеди-
тельно! Впрочем, каждый 
играет так, как позволяет 
соперник… Моя игра была 
настолько слабой, что оппо-
ненту не требовалось боль-
ших усилий, чтобы одержать 
верх. 

- Как в целом охаракте-- Как в целом охаракте-
ризуете Гельфанда?ризуете Гельфанда?

- Борис много лет играет 
на высшем уровне, но в по-
следние годы у него насту-
пил настоящий ренессанс! 
Плюс – я удобный для него 
соперник, – с досадой гово-
рит игрок. – Ни разу ведь у 
него не выигрывал! Мы оба 
шахматисты классического 
стиля, поэтому ничья – впол-
не закономерный резуль-
тат наших партий с тради-
ционным контролем време-
ни. Борису неудобно играть 
с нестандартными шахмати-
стами – Морозевичем, на-
пример. 

- Показалось, что вы - Показалось, что вы 
играли тай-брейк против играли тай-брейк против 
Гельфанда как-то неуве-Гельфанда как-то неуве-
ренно… ренно… 

- Чем короче контроль 
времени, тем мне сложнее 

играть. Вообще ощущаю се-
бя дискомфортно в сорев-
нованиях, где большое зна-
чение имеют партии с уко-
роченным контролем вре-
мени. 

- Каково, кстати, ваше - Каково, кстати, ваше 
отношение к новой форме отношение к новой форме 
тай-брейков? тай-брейков? 

- Прошлая система бы-
ла лучше. Говорят, Трегубов 
с Акобяном играли до часу 
ночи – это ли не «чересчур»? 
Конечно, можно играть и 4 
быстрые партии, но в таком 
случае они должны быть бо-
лее короткими – минут по 
15-20. 

- Насколько были готовы - Насколько были готовы 
к этому турниру?к этому турниру?

 - Готовился сравнитель-
но мало. Много играл перед 
этим и в особой подготовке 
не нуждался, поддерживал 
лишь физическую форму. 
Радует то, что идеи, подго-
товленные к другим сорев-
нованиям, удалось испол-
нить здесь. 

- За кого теперь будете - За кого теперь будете 
болеть? болеть? 

- Переживать ни за кого 
точно не буду – напережи-
вался за себя! (смеется). Не 
буду даже следить за даль-
нейшим ходом игры. Скажу, 
что здесь не осталось слу-
чайных людей и каждый из 
полуфиналистов заслужива-
ет победы. Обычно всегда 
желаю выиграть более опыт-
ным игрокам. Поэтому при 
«прочих равных» болел бы 
за Гельфанда. Если бы, ко-
нечно, не проиграл ему! – 
с усмешкой произнес Дми-
трий. 

- Этот год получился у - Этот год получился у 
вас не слишком удачным. вас не слишком удачным. 
Удалось ли преодолеть Удалось ли преодолеть 
кризис? кризис? 

- Сложно сказать. У моего 
кризиса были личные и шах-
матные причины. С первыми 
удалось разобраться… 

- К личным причинам - К личным причинам 
можно отнести вашу недав-можно отнести вашу недав-
нюю женитьбу? нюю женитьбу? 

- Ни в коей мере. 
- Ваша избранница - шах-- Ваша избранница - шах-

матистка? матистка? 
- Нет, но мы познакоми-

лись с ней на соревновани-
ях в Элисте, где она работа-

ла переводчицей. 
- Часто случалось, что - Часто случалось, что 

после женитьбы игроки на после женитьбы игроки на 
«радостях» выступали так «радостях» выступали так 
неудачно, что теряли до неудачно, что теряли до 
100 пунктов рейтинга... 100 пунктов рейтинга... 

- Был момент, когда мой 
рейтинг упал на 40 пунктов 
от своего максимального 
значения. Но на это повлия-
ли другие объективные при-
чины. А в этом турнире я да-
же прибавил 5 пунктов. 

- Вчера у организаторов - Вчера у организаторов 
возникли к вам серьезные возникли к вам серьезные 
претензии, после того как претензии, после того как 
вы не пришли на традици-вы не пришли на традици-
онную пресс-конференцию, онную пресс-конференцию, 
нарушив тем самым кон-нарушив тем самым кон-
трактные обязательства. трактные обязательства. 

- Это просто следствие 
нервной перегрузки… На 
меня подействовало то, 
что даже на родной зем-
ле я играл не ахти как. При 
этом и несколько предыду-
щих турниров прошли из 
рук вон плохо. Наступила 
апатия, не хотелось ни с 
кем разговаривать, никого 
видеть. Сейчас, как это ни 
странно после поражения, 
я уже готов общаться спо-
койно. Исчез тот психоло-
гический груз, давивший 
на меня вчера. 

- Впереди суперфинал - Впереди суперфинал 
чемпионата России и ко-чемпионата России и ко-
мандный чемпионат мира. мандный чемпионат мира. 
Собираетесь участвовать в Собираетесь участвовать в 
этих состязаниях? этих состязаниях? 

- Наконец после серии не-
удач я выступил относитель-
но неплохо! Интерес к шах-
матам вновь просыпается, 
а ведь был период, когда я 
боялся подходить к доске… 
Так что буду играть в обоих 
турнирах. Тем более что ощу-
щаю сейчас прилив сил. 

- Как намерены гото-- Как намерены гото-
виться к суперфиналу? виться к суперфиналу? 

- Поеду домой, в Нижне-
вартовск, отдохну несколь-
ко дней, а потом примусь за 
работу. 

- Ощущаете себя «сво-- Ощущаете себя «сво-
им» в шахматной элите? им» в шахматной элите? 

- Рано говорить об этом, 
поскольку супергроссмей-
стеры по-прежнему играют 
лучше меня. Но очень на-
деюсь, что скоро все изме-
нится. 

Израильтянин Борис Гельфанд (слева) и югорчанин Дмитрий Яковенко.Израильтянин Борис Гельфанд (слева) и югорчанин Дмитрий Яковенко.
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УЧАСТНИКАМ ВОВ, ПЕНСИОНЕРАМ,
ИНВАЛИДАМ I-III ГР.

МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ
ПРИ ПРЕДЪЯВЛЕНИИ УДОСТОВЕРЕНИЯ.

ООО «Городская аптека». Ул. Студенческая, 21.ООО «Городская аптека». Ул. Студенческая, 21.
Тел. 32-88-26. Режим работы с 8 до 22 часов.Тел. 32-88-26. Режим работы с 8 до 22 часов.

Социальная акция в декабре!
15% скидка

НА ЛЕКАРСТВЕННЫЕ ПРЕПАРАТЫНА ЛЕКАРСТВЕННЫЕ ПРЕПАРАТЫ
И ИЗДЕЛИЯ МЕДИЦИНСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ.И ИЗДЕЛИЯ МЕДИЦИНСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ.
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На правах рекламы.

санаторно-курортные (Тараскуль, Сибирь, Белокуриха и др.)
пляжный отдых (Египет, Индонезия, Таиланд - вылеты из Сургута,
           Канарские острова, Мальдивы, Малайзия и др.)
экскурсионные туры (С-Петербург, Золотое кольцо, Тобольск,
  Париж, Прага и автобусные туры по Европе)
НОВОГОДНИЕ ТУРЫ (столицы Европы, в гости к Деду Морозу)

ПУТЕВКИ

Подробная информация по телефонам: 65-20-04, 26-40-04
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Мы ждем Вас по адресу: ул. М.-Карамова, 64 (напротив налоговой).

СЕРВИС        �       РЕМОНТ         �   ГАРАНТИЯ

ЛОДОЧНЫЕ МОТОРЫ, НАДУВНЫЕ ЛОДКИ

г. Сургут, магазин «MERCURY». Тел./факс 26-23-3226-23-32.
(Р-н Черный Мыс, на территории базы ООО «Братья», АБК, 1-й этаж)(Р-н Черный Мыс, на территории базы ООО «Братья», АБК, 1-й этаж)
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ЛОДКЛОДКДУДУЛОДО О О ,ЛОДО О О ,

СЕЗОННАЯ РАСПРОДАЖА!
СЕЗОННАЯ РАСПРОДАЖА!

РАССРОЧКА
КРЕДИТ СКИДКИ

Кино  с 3 по 9 декабря

Теперь вы можете оставить свои комментарии о фильмах 
на сайте www.ikino.ru 

Адрес: кинотеатр «Аврора», пр. Ленина, 47
и кинотеатр «Мир», пр. Ленина, 43. 

Расписание сеансов уточняйте по тел. 206-000 или на сайте www.ikino.ru.

«АНТИКИЛЛЕР Д.К. ЛЮБОВЬ
БЕЗ ПАМЯТИ»  
экшн

◗ Сеансы: 21.05, 23.00

«РОЖДЕСТВЕНСКАЯ
ИСТОРИЯ В 3D»
фэнтези

◗ Сеансы: 14.55, 18.55

«АРТУР И МЕСТЬ УРДАЛАКА»
мультфильм

◗ Сеансы: 11.05, 13.00, 17.00

«СУМЕРКИ.САГА.
НОВОЛУНИЕ»
триллер 

◗ Сеансы: 11.00, 15.10, 21.15, 23.45 (Большой зал)

 «ТАК СЕБЕ КАНИКУЛЫ»
комедия 

◗ Сеансы: 13.25, 17.35, 19.25 (Большой зал)

«ПИКАП: СЪЕМ БЕЗ ПРАВИЛ»
комедия

◗ Сеансы: 11.25, 13.00, 16.30. 21.50 (Малый зал)

«НОСИТЕЛИ»
ужасы

Ужасная инфекция вырвалась в наш мир. Убивающая 
людей в страшных муках, она моментально и глобально рас-
пространилась воздушно-капельным путем среди людей.

◗ Сеанс: 18.10 (Малый зал)

«НИНДЗЯ-УБИЙЦА»
триллер

◗ Сеанс: 23.30 (Малый зал)

«НА ИГРЕ»
экшн 

◗ Сеансы: 14.35, 19.55 (Малый зал)

Городской Совет ветеранов войны и труда выра-
жает глубокое соболезнование родным и близким 
в связи со смертью

Лебедевой Клавдии Дмитриевны,Лебедевой Клавдии Дмитриевны,
участницы трудового фронта. Скорбим вместе с 

Вами. Вечная память ветерану войны.

Подик Петр Кузьмич!Подик Петр Кузьмич!
Просим явитьсяПросим явиться

до 10 часовдо 10 часов
15 января 2010 г.15 января 2010 г.
на согласованиена согласование
границ, смежныхграниц, смежных

с земельным участком с земельным участком 
Абинова В. И., по адресу: Абинова В. И., по адресу: 

г. Сургут,г. Сургут,
ул. Университетская, 7, ул. Университетская, 7, 

подъезд 3, этаж 16,подъезд 3, этаж 16,
офис 123, ООО «МЛП», офис 123, ООО «МЛП», 
тел. (3462) 503-765.тел. (3462) 503-765.

Сургутское ГО ЛДПР прово-
дит перерегистрацию чле-
нов партии с 01.12.2009 г. 
по 15.01.2010 г. по адресу: 
ул. Сибирская, 18, ком. 
203, ежедневно с 15.00 
до 19.00. При себе иметь 
членский билет и паспорт. 
Тел. 23-83-83.

Мастера ОАО «Орбита-
Сервис», ул. Дзержинско-
го, 6, переехали, по адресу: 
ул. 30 лет Победы, 62. Тел.: 
79-85-60, 67-05-96.

Сдают  в аренду помещение 
460 кв.м (офисное, торго-
вое, кафе) по ул. Кукуевиц-
кого, 11 (полуцоколь), 900 
руб./кв.м. Тел. 8-9-222-
515-251.

Сдают 1-комнатную квартиру 
для студентов в г.Санкт-
Петербурге, новый дом, 
метро 15 мин. Тел. 61-00-
61.

Сдают организации 2-ком-
натную меблированную 
квартиру. Тел. 90-60-
24.

Аренда в офисном центре по 
ул. Островского, 37/1, за 

Срочно – двухкомнатную 
квартиру, 2-й этаж, ремонт. 
Оплата наличными. Тел. 
65-38-24.

Дом бревенчатый в г. Бавлы 
(Татарстан), цена 800000 
руб. Торг. Тел. 37-50-46.

Срочно – магазин, 110000 
руб. за 1 кв.м, площадь 140 
кв.м, центр, первая линия, 
ремонт, большая стоянка. 
Тел.: 72-45-35, 65-38-
24.

Гараж в кооп. «Электрон-57», 
3,9х6, без кессона. Тел. 
63-93-82.

А/м – седельный тягач Ка-
мАЗ. Тел. 72-75-78.

Имп. гриль, эл. весы. Тел. 
65-66-00.

Сахар. Муку. Кур. Окороч-
ка. Доставка на дом. Тел. 
666-998.

Магазин «Аллегро». Пальто, 
плащи зимние, демисе-
зонные. Тел. 24-99-66.

регистрационной палатой. 
Тел. 72-20-89.  

Ремонт квартир. Тел. 66-45-
20.

Ремонт квартир. Тел. 39-66-
77.

Ремонт квартир. Тел. 60-64-
57.

Ремонт квартир (русские). 
Тел.: 32-69-25, 64-54-
28.

Выполнят частичный ремонт 
квартир, услуги плотника, 
электрика. Недорого. Тел.:  
24-05-44, 8-922-447-95-
37.

Ремонт квартир «под ключ» и 
частично. Тел. 70-32-12.

Плитка, сантехника, ванная, 
туалет. Тел. 905-700.

Ремонт квартир, плиточник, 
установка потолков. Тел. 
66-07-73.

Ремонт квартир: выравнива-
ние, шпатлевка, обои. Ка-
чественно, недорого. Тел. 
64-18-63.

 Плиточник: ремонт ванной и 
туалет от пола до потолка. 
Подвесные потолки. Тел. 
8-909-044-98-20.

Сантехника: отопление, во-
доснабжение в квартирах 
и на дачах. Тел. 612-617.

Плитка, сантехника, ванная, 
туалет «под ключ». Тел. 
699-730.

Мастер-золотые руки: 
мелкобытовой ремонт, 
плотник-сантехник, элек-
трик, местный. Тел.: 66-
94-27, 62-48-53.

Служба спасения холодиль-
ников. Тел. 65-99-75.

Ремонт окон. Тел. 78-68-48.
Установка замков. Тел. 65-

40-98.

Мастерская выполнит ква-
лифицированный ремонт 
сложной бытовой техники. 
Покупка сломанной аппа-
ратуры. Ул. 30 лет Победы, 
62, ООО «Город мастеров». 
Тел.: 79-85-60, 67-05-
96. 

Электрик. Тел. 78-12-77.
Электрик. Тел. 64-91-14.
Ремонт компьютеров. Тел. 

60-43-19. 
Ремонт компьютеров. Свиде-

тельство 1088602008615. 
Тел. 590-911.

Компьютеры. Ремонт. Тел. 
674-574.

Ремонт компьютеров. Свиде-
тельство 86 № 001725491. 
Тел. 53-44-23.

Вывод из запоя. Лиц. Д136590 
№ 258. Тел. 8-922-728-
39-77.

Такси от 70 рублей. Тел. 901-
313.

Адвокат: споры с банками, 
страховыми компаниями, 
юридическое обслужи-
вание предприятий, ар-
битраж 1, 2, 3 инстанции. 
Тел. 61-42-60.

«Бюро экспертиз»: товарная, 
автотехническая, строи-
тельная, бухгалтерская 
оценка. Тел.: 50-31-04, 
61-43-55.

Кафе «Мастер-экспресс» за-
ключает договоры на 2010 
год на организацию, до-
ставку горячего питания 
для организаций. Тел. 52-
54-20.

Если вы не успели произ-
вести ремонт шубы, шап-
ки, дубленки и также  их 
чистку, ателье «Регина» 
приглашает в торговый 
центр «Пушкинский». Тел. 
8-922-42-92-929.

Приватизация, переплани-
ровка, представительство 
в суде. Тел. 61-49-21.

Прокат карнавальных и ве-
черних нарядов для взрос-
лых и детей. Ул. Мелик-
Карамова, 62, кв. 61. Тел.: 
26-75-07, 62-75-63.

Укорачиваю брюки, 150 руб., 
шью,  ремонтирую одежду. 
Тел.: 650-430, 34-09-80.

Эвакуация: город-межгород, 
наличный и безналичный 
расчет. Тел.: 8 (3462) 
666-363, 90-93-98.

Грузоперевозки: кран-
манипулятор, город, меж-
город. Тел.: 8 (3462) 666-
363, 90-93-98.

Сборка, разборка, упаковка 
мебели, торгового обору-
дования. Тел. 90-75-32.

Перетяжка, ремонт мягкой 
мебели. Выбор тканей. 
Тел. 60-12-41.

Перетяжка мягкой мебели. 
Тел. 60-47-15.

Щенок, мальчик, рыжий, 
помесь легавой и лайки, 
Гектор. Тел.: 34-62-92, 
8-9090-361-545.

Найден щенок той-терьера. 
Тел. 22-49-26.

Найдена кошечка по ул. Ле-
нина, 66, купированные 
уши. Отдают в хорошие 
руки или хозяину. Тел. 34-
85-76.
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